
COLEGIO DE ARTES Y CIENCIAS 

RECINTO UNIVERSITARIO DE MAYAGÜEZ 

MAYAGÜEZ, PUERTO RICO 

 
ACTA DE LA REUNIÓN ORDINARIA DEL COLEGIO DE ARTES Y CIENCIAS 

CELEBRADA EL MARTES, 23 DE OCTUBRE DE 2018, A LAS 10:30 A.M. 

EN EL ANFITEATRO DEL EDIFICIO DRA. JOSEFINA TORRES TORRES 
 

Asistencia:    

Acosta, Jaime A. 

Buxeda Pérez, Rosa J. 

Cafaro, Matías 

Diffoot, Nanette 

Locke, Sean 

Puente, Alberto 

Ruiz, Alejandro 

Uscian, John M. 

Van Dam, Alex 

Vargas, María M. 
 

Cruz Motta, Juan J. 
 

Acar, Robert C. 

Colón, Silvestre 

Cruz, Ángel 

Dziobiak, Stanislaw 

González, Ana Carmen 

Hajek, Darrell W. 

Lorenzo, Edgardo 

Narciso, Flor E. 

Ocasio, Víctor 

Ortiz, Juan A. 

Ortiz Albino, Reyes M. 

Portnoy, Arturo 

Quiñones, Wilfredo 

Rivera, Olgamary 

Romero, Juan R. 

Santana, Dámaris 

Shramchenko, Alexander 

Steinberg, Lev 

Toro Ramos, Nilsa I. 

Vélez Santiago, Alejandro 

Vidaurrázaga, Julio A. 

Yong, Xuerong 

 

Asencio, Edwin 

Barbot, María I. 

González, Michael 

Hernández, Carlos I. 

López, Tania del Mar 

Nieves, Luis E. 

Ocasio, Lizzette M. 

Rosa, Ángel 

Seijo, Luisa R. 

Vega, Ramonita 

Viera, Ángel L. 

 

Delgado, Olben 

Del Valle, Carlos A. 

Díaz, Ivonne del C 

Irizarry, Edwin 

Kicinski, Eduardo A. 

Sotomayor, Orlando J. 

Valentín, Jeffry 
 

Caballero, Elba 

Méndez, Lourdes 

Rodríguez, Karla 

Santiago, María I. 
 

Acosta, Maribel 

Alers, Hilton 

Betances, Vibeke 

Delgado, Gibrán 

Galarza, Iraida 

García, Leilani 

Girón, Jacqueline 

Irizarry, Dolores 

Morales, Alexandra 

Ponce, Doris 

Ruiz, Limary 

Santori, Margarita 

Santos, José E. 
 

Bezares, Francisco J. 

Lysenko, Sergiy 

Malik, Sudhir 

Mendoza, Frank 

Pabón, Carlos U. 

Radovan, Henri 

Ramos, Rafael A. 

 

Gilbes, Fernando 

López, Alberto M. 

Santos, Hernán 

Vanacore, Elizabeth A. 

Avilés, Iliaris 

Colón, Mariam 

Collins, Dana L. 

González, Carla M. 

González, Lydia M. 

Herlihy, Jeffrey E. 

Huyke, Héctor J. 

Maldonado, Noemí 

Monroe, Cora A. 

Ortiz, Alfredo 

Pabón, William 

Sánchez, Juan J. 

Santiago, Frances J. 

Toro, Kalia B. 

Torres, Claudia 

Torres, Jerry 

Vergara, Baruch 
 

Chansky, Ricia A. 

Chott, Larry R. 

Fleck, Catherine L. 

Flores, Leonardo 

Géliga, Jocelyn A. 

Griggs, Gayle 

Knight, Raymond 

Lamore, Eric D. 

Leder, Nevin B. 

Morciglio Waleska F. 

Rivera, Myrna 

Rivera, Rosita 

Román, Rosa 

Rodríguez, Aixa L. 

Sefranek, Mary E. 

Soto, Sandra L. 

Toro, Iris 

Woodall, Billy R. 

 

Fernández, Margarita E. 

Figueroa, Iris A. 

Heredia, Héctor M. 

Quiñones, Carlos 

Silva, Manuel 

 

González, Milagritos 

Nieves, Ana 

Santos, Douglas 

 

Casse, Celine 

Castro, Miguel 

Guntín, María N. 

Guzmán, Aikomarí 

Joubert, Aidalú 

Meléndez, Enrique 

Mina, Nairmen 

Padilla, Ivelisse 

Ríos, Bessie B. 

Ríos, Robert 

Ríos, Jorge L. 

Sánchez, Verónica 

Santana, Alberto 

Torres, Wildeliz 

Vega, Carmen A. 

 

Representantes Estudiantiles A y C 

Subgraduados 

Ayala Acevedo, Paola S. 

Bayouth García, Desireé 

Bones Ortega, Adriana 

Echevarría Alvarez, Melissa 

Fontánez Vásquez, Iván L. 

Trinidad Rivera, Jean M. 

Zambrana Lugo, Brayan A. 

 

Representantes Estudiantiles A y C 

Graduados 

Zaragoza Padilla, Diego 

 

Presidenta, Consejo de Estudiantes A y C: 

Báez Caraballo, Francelis N.     

 

 



 
2 Acta de la reunión ordinaria de facultad del martes, 23 de octubre de 2018 

La reunión comenzó a las 11:04 a.m., presidida por el Dr. Fernando Gilbes Santaella, Decano 

Interino, después de constatar el quórum requerido. 

 

El Decano da la Bienvenida y se procede a presentar el informe del Comité de Currículo. 

 

Informe del Comité de Currículo: 

 

El Dr. Hilton Alers de Estudios Hispánicos presenta moción para que se lea solo el título del 

curso y se proceda a la votación.  La moción es aprobada.  

 

La Dra. María Vargas, presidenta del Comité, estuvo a cargo de la presentación de los cursos. 

 

Se consideraron y aprobaron los siguientes cursos: 

 

Departamento de Humanidades: 

 

 Revisión curricular Secuencia de Música 

 MUSI 3172 –FUNDAMENTOS DE LA MÚSICA II- Cambios en prerrequisitos 

 MUSI 3XXX- PIANO I y II-Creación cursos nuevos  

 

Departamento de Kinesiología: 

 

 KINE 6XXX-ANÁLISIS DE TEMAS DEL DEPORTE INTERUNIVERSITARIO-

Creación curso nuevo 

 

Departamento de Ciencias Matemáticas: 

 

 COMP 3075-INTRODUCCIÓN A LA ESTRUCTURA DE DATOS-Cambios en  

prerrequisitos 

 MATE 3181-MATEMÁTICA DISCRETA I- Cambios en prerrequisitos 

 

Departamento de Física: 

 

 FISI 4997-EVOLUCIÓN CÓSMICA-Creación curso nuevo 

 FISI 4871-INTRODUCCIÓN A LA FÍSICA DE PARTÍCULAS-Creación curso nuevo  

 

Departamento de Geología: 

 

 GEOL 3028-INTRODUCCIÓN A LOS TERREMOTOS-Cambiar de temporero a 

permanente 

 GEOL 5575-SISMOTECTÓNICA-Cambiar de temporero a permanente 

 GEOL 6120-GNSS Y SUS APLICACIONES EN LAS GEOCIENCIAS-Cambio en el 

título 
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Departamento de Estudios Hispánicos: 

 

 ESPA 3101-COMPRENSIÓN Y PRODUCCIÓN ORAL Y ESCRITA I-Cambio en el 

título 

 ESPA 3102- COMPRENSIÓN Y PRODUCCIÓN ORAL Y ESCRITA II-Cambio en el  

título 

 LING 4015-SEMINARIO DE MÉTODOS DE INVESTIGACIÓN LINGÜÍSTICA-

Cambio en el código numérico, prerrequisitos, sistema de calificación, tipo de créditos y 

descripción. 

  LING 6795-SEMINARIO DE MÉTODOS DE INVESTIGACIÓN LINGÜÍSTICA-

Cambio en el código numérico, título, prerrequisitos, correquisitos, horas semanales y 

descripción. 

 ESPA 3XXX-REDACCIÓN PERIODÍSTICA-Creación curso nuevo 

 LING 5XXX-BILINGÜISMO Y ADQUISICIÓN DE SEGUNDAS LENGUAS EN 

NIÑOS-Creación curso nuevo  

 

Departamento de Psicología: 

 

 PSIC 4088-TEMAS ESPECIALES EN PSICOLOGÍA- cambio en  prerrequisito y horas 

contacto 

 PSIC 3025-DESARROLLO HUMANO- Creación del curso 

 PSIC 3018-PSICOLOGÍA FISIOLÓGICA-Añadir prerrequisito 

 

Informe del Decano Interino: 

 

El Decano comienza su informe reconociendo y agradeciendo la selección de los representantes 

estudiantiles: 

 

Subgraduados: 

 

 Luis F. Galarza Vargas, Biología  

 Jean M. Trinidad Rivera, Biología  

 Paola S. Ayala Acevedo, Ciencias Sociales  

 Melissa Echevarría Álvarez, Ciencias Sociales  

 Adriana Bones Ortega, Economía  

 Brayan A. Zambrana Lugo, Economía  

 André J. Marrero Roman, Enfermería 

 Deyaneira Librán Ramos,  Enfermería  

 Iván L. Fontánez Vásquez, Física  

 Abimael Castro Rivera Geología  

 Desireé Bayouth García, Geología  

 Andrea V. Valdés Valderrama, Inglés  

 Troyane  Harris González, Inglés 
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Graduados 

 

 Miguel G. Figuerola Hernández, Ciencias Marinas  

 Diego Zaragoza Padilla, Inglés 

 

 Presidenta del Consejo de Artes y Ciencias: Francelis N. Báez Caraballo 

 

El Decano informa que el presidente de la universidad, el Dr. Jorge Haddock, comenzó el 

proceso de consulta para la nominación y nombramiento de rectores en propiedad. El senado 

académico comenzó el proceso de selección del comité para la elección del rector. El comité se 

comunicará con la comunidad universitaria para establecer un plan de trabajo y solicitar 

recomendaciones. El comité tiene 60 días a partir de su nombramiento para enviar el informe al 

presidente, en el cual deberá incluir los resultados obtenidos. Se espera que al final del semestre 

podamos tener información sobre el proceso. 

 

El Dr. Carlos Pabón quien es miembro del comité, invita a la comunidad académica a expresar su 

sentir y preocupaciones,  mientras que los doctores Hilton Alers y Raymond Knight, extienden 

una invitación a presentar sus puntos de vista. 

 

Se informa que el decanato está trabajando varias iniciativas: 

 

1. Continuar con la práctica de promocionar las actividades en los departamentos, la 

persona encargada que realizaba esta función ya no se encuentra en el decanato y la tarea 

se complica, por lo cual se solicita la colaboración de los directores para que nos ayuden 

con proveer la información y así poder continuar  la práctica de publicarla en la página 

web del decanato.  

2. El desarrollo de proyectos que nos ayuden a recaudar fondos nuevos. Se estarán 

desarrollando mecanismos para tratar de facilitar los procesos.  

 

El presupuesto asignado para el próximo semestre no es suficiente para cubrir todas las 

necesidades. Estaremos trabajando en unos ejercicios de análisis muy cuidadoso para decidir 

dónde colocaremos los fondos que tenemos. No se puede inferir cuánto dinero hay para 

compensaciones. Trataremos de desarrollar la oferta académica lo más real posible para la 

necesidad de nuestros estudiantes y mantener otras actividades importantes como lo son la 

investigación y labor creativa.  

 

Comenzó el proceso de planificación de la oferta académica del segundo semestre y tiene que 

estar atada a los fondos disponibles. Se estará trabajando muy cuidadosamente con los directores 

y directoras para desarrollar una oferta académica que sea la que nuestros estudiantes necesitan. 

 

El Decano hace un llamado a reflexionar sobre el concepto de excelencia académica, llevamos 

años siendo reconocidos como la  mejor institución.  Debemos pensar cómo podemos, en el 

salón de clase y desde las labores que realizamos diariamente, cuidar y mantener esa excelencia 

académica.  

 

Luego de la presentación la asamblea tuvo la oportunidad de hacer preguntas y comentarios. 
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Se comenta que en el día de hoy se invitó a última hora a una reunión a las 9:30 a.m. donde las 

convocatorias leían que se iban a discutir las propuestas de conglomerados de la Junta de Control 

Fiscal, un documento aprobado por la Junta de Gobierno con las modificaciones que proponía la 

Junta de Control Fiscal. El Dr. Ubaldo Córdova, Vicepresidente de la Universidad de Puerto 

Rico, estaría presentando la información pero llegó a las 10:15 a.m. y la facultad no tuvo 

oportunidad de escucharlo y reaccionar a la presentación porque se había convocado a la 

Reunión de Facultad. Se solicita con carácter de urgencia al decano y a los senadores académicos 

que discutan el análisis meticuloso que hicieron los senadores académicos y que fue aprobado 

por unanimidad. En relación al asunto de traer fondos, hay que retomar la manera en que se 

trabajan en este recinto para mantener la excelencia académica.  

 

Otro de los comentarios, en relación a los conglomerados, fue que comenzaron a llegar 

solicitudes docentes de otros recintos, hay que explicar cómo se estará trabajando esta situación 

en los departamentos. 

 

El Decano hace hincapié que ha sido muy cuidadoso en la información que ha dado.  La 

información de los conglomerados no es mucha y no es específica, la realidad es que hay un 

comité en administración central trabajando con esos temas, es la única información oficial que 

se tiene hasta el momento. No es responsable dar un informe porque no hay información oficial. 

Hay que tener cuidado en qué es lo que vamos a analizar. 

 

Se hace una moción para apoyar peticiones del senado académico para que el  dinero de cuotas 

de laboratorio y cuotas de mantenimiento sean devueltas al Recinto Universitario de Mayagüez 

tan pronto se pagan. No habiendo oposición, queda aprobada. 

 

Moción para que se dé por recibido el informe del decano.  Moción aprobada. 

 

Se presentó moción de cierre.  La reunión terminó a las 12:00 p.m. 

 

Sometido por, 

 

 
Fernando Gilbes Santaella, Ph.D. 

Decano Interino 

 

kam 

 
 


